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“El organismo en falta no fue 
el municipio, sino Senapred” 
Tras su reelección, Macarena Ripamonti, alcaldesa de Viña del Mar, ha tenido que sortear la crisis por el 2F. Jefa comunal 
afirma que “se pudo ratificar que teníamos planes de emergencia vigentes”. Y acusa: “Nadie ha venido a pedir disculpas”. 

Guillermo Ávila Nieves 
La Estrella de Valparaiso 

i bien aquella jorna- 
S da del viernes 2 de fe- 

brerodel2024 apare- 
cía copada en su agenda la- 
boral, lo que le tocó vivir a 
continuación, marcaría un 
antes y un después, como a 
miles de personas en la Re- 
gión de Valparaíso. “Lo pri- 
mero, es un recuerdo de 
empatía con los afectados: 
siento que todavía no ha 
existido plena justicia so- 
bre lo que los damnificados 
están esperando, al menos 
respuesta del Estado”. 

Sentada en un salón al 
interior del edificio muni- 

cipal en calle Arlegui, con 
su notebook de frente y el 
Estero Marga Marga a su 
espalda, Macarena Ripa- 
monti Serrano, alcaldesa 
de Viña del Mar, por casi 

una hora, aborda con La 
Estrella lo que fue el 2F y 
sus consecuencias a casi 
un año del megaincendio. 

En la mañana de ese 

día, recibimos informa- 
ción de vecinos del sector 

sur respecto de la llegada 
de pavesas a sus casas”. 
Así, se desplegaron de in- 
mediato en terreno, recal- 
ca. “Me fui con el director 
de Emergencia a supervi- 
sar. Hicimos un llamado 
para que todos los funcio- 
arios estuvieran al servi- 
cio de una emergencia. 
Empezamos un proceso de 

evacuación”. Y agrega: 
“Fue un evento traumáti- 
co para todo el mundo, las 
víctimas del incendio. Cer- 

ca de 50 funcionarios del 
municipio perdieron sus 
viviendas “, lamenta. 

Ripamonti recuerda 
que pasada las 13 horas 
dio la instrucción directaa 
todos sus equipos de emer- 
gencia y de seguridad pú- 
blica a ir a merodear las 

zonas de la interfaz urba- 
na forestal. “Me tocó estar 

esa tarde y noche con el co- 
mandante del Cuerpo de 
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“CON EL EQUIPO EVACUAMOS A ALGUNAS PERSONAS ESE DÍA. ALGO QUE VA A QUEDAR GRABADO Y ES PARTE DE NUESTRA INTIMIDAD”. 

Bomberos de Viña del Mar 
en el sector de Miraflores. 
En ese entonces, ya logr: 
mos dimensionar... y jun- 
to con él, generamos un 
proceso de planificación”. 

  

-¿Qué lecciones siente que 
se han aprendido? 

Uno esperaría primero 
que exista una ley especial 
que regule toda la gober- 
nanza en torno a la pre- 
caución de las emergen- 
cias de incendios foresta- 
les en zonas de interfaz. 
Tener institucionalidad 
nueva con todas las correc- 
ciones que hacer a Conaf. 
Y un plan de inversiones, 
tecnología einnovación. 

Como municipio, tene- 
mos nuevos equipos de 
respuesta, un sistema de 
monitoreo de incendios, 
coordinación profunda 
con los organismos de res- 
puesta, particularmente 

con Bomberos. Coordina- 
ción muy concreta con los 
vecinos que viven en la in- 
terfaz urbana forestal, he- 
mos apalancado todos los 
recursos que hemos podi- 

“ÚNICA CASA PARADA ES LA NUESTRA” 

Acerca del trabajo con el premiado Alejandro Aravena y su es- 
tudio de arquitectura “Elemental”en ElOlivar, Ripamontiafir- 
mó: “En ElOlivar existe una problemática normativa quese 
podría haber solucionado desde el día uno, pero no hubo vo- 
Iuntad. Y junto con la oficina de arquitectura más prestigiosa 
del país, hicimos un diseño que pasó por la Universidad Federi- 
co Santa María para ser evaluado y mejorado, y con el Ministe- 
riode Hacienda a través del Fondo de Reconstrucción, aportes 
de privados para construir un edificio. Pasaba de 37 metros 
cuadrados a 80 mt2. Diseñado por y para las comunidades. Si 
hubiésemos hecho este diseño, podríamos haber llegado a las 
dos mil familias que lo están esperando en El Olivar. Dehecho, 
lanuestra esla única vivienda que hoy está parada allí 

  

  

do, incluso una postula exponer, pero también 
cióninternacional (Bloom- — existe un componente de 
berg Philanthropies Ma- orden político. Ponemos 
yors Challenge). en valor la respuesta que 

tuvo la Contraloría respec- 
-La indagatoria en la Comi-— to de la misma investiga- 

  

sión Investigadora del Me- ción, en la cual, por ejem- 
gaincendio del Congreso — plo, ya se ratificó que te- 
señaló al puestode mando, níamos planes de emer- 
pero también hubo críticas gencia, que estaban vigen- 
hacia las alcaldesas. ¿Hay — tes, que el organismo que 
algún tipo de meaculpa? estuvo en falta no fue el 

Valoramos mucho el municipio, sino que Sena- 
trabajo que se hizo en la pred. Hay personas que 
Comisión. Nosotros tuvi- sostuvieron mentiras que 
mos la oportunidad deira — hoyyaseestán acreditado. 

   

Y con el único objetivo de 
tener réditos electorales. Y 
eso es macabro. 

-Se ha reprochado el tema 
dela limpieza en quebra- 
das, la no convocatoria del 
Cogrid y falta de utilización 
deradios de emergenci 

Contraloría acreditó 

también esos puntos dein- 
vestigación. Nosotros no 
somos parte del puesto de 
mando. Estamos demos- 

trando y acreditando cada 
imagen, cada proceso de 
limpieza que existió. El 
fuego fue generado de ma- 
nera concertada, criminal, 

por más de siete personas 
que hoy están detenidas. 
No guarda relación con 
nada de lo que un munici- 
pio haya podido hacer, 
porque personas de mane- 
ra concertada desencade- 
naron un incendio que es 
completamente excepcio- 
nal en la historia del país. 
(En este punto, citan a 
Contraloría: se determinó 
queel municipio presentó 
el Plan Comunal para Re- 
ducción del Riesgo de De- 

  

1 
Vivienda, “o edificio de 
4 departamentos de 80 
mt2 en El Olivar y 100% 
reconstruido en Canal 
Beagle”: Ripamonti. 

sastres y Planes por Ame- 
naza de Tsunami, terre- 
moto e incendios foresta- 
les, a Senapred, sin que es- 
ta última entidad cumplie- 
ra con los plazos estableci- 
dos por la normativa para 
oportuna revisión, debien- 
do el Senapred implemen- 
tar medidas de control). 

-Bufete de abogados que 
representan a víctimas del 
megaincendio se querella- 
ron en sucontra, incluso por 
cuasidelito de homicidio. 
¿Qué opina a hoy? 

Lo que están haciendo 
los abogados es intentar 
ganar dinero a costa del 
sufrimiento de las perso- 
nas. Y lo otro, yo me atre- 
vería a decir incluso ocu- 

par esto para ganar elec- 
ciones: fue lo que hicieron 
y es repugnante. La gente 
lo sabe, se pudo dar cuen- 
ta porque tenemos un tra- 
bajo permanente y cono- 
cen lo que realizamos. 

«También seapunta ala fal- 
ta de Plan de Prevención de 
Emergencia Municipal y de 
evacuación, que incluso ha- 
bría sido plagiado. 

Osea, si esta investiga- 
ción no la hubiese tomado 

la Contraloría, ellos segui- 
rían mintiendo al respec- 
to. Quedó acreditado que 
no existía plagio, quedó 
acreditado que teníamos 
Plan de Emergencia, inclu- 
so dos, y quedó acreditado 

también queel organismo 
que se retardó en varias 
cosas fueron otros. Tene- 
mos la tranquilidad de que 
ya existe una voz autoriza- 
da legal que fiscaliza, pero
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“SIGNIFICÓ MUCHO DOLOR, ES UN DESAFÍO DE SEGUIR ADELANTE” 

6% 
Tratar de asociar 
eso (causas) con 
el municipio o la 
alcaldesa, quedó 
demostrado que 
fue una intención 
política macabra”. 

Macarena Ripamonti 

nadie ha venido a pedir 
disculpas por ello. 

-¿Cuál es la gestión impul- 
sada por parte del munici- 
pio en este proceso de re- 
construcción? 

Vecinos comenzaron 

con la autoconstrucción y 
ahí, en muchos casos, les 

ayudamos. Por ejemplo, a 
las postulaciones del pro- 
ceso de autoconstrucción, 
con asistencias técnicas. 

Diseñamos una pro- 
puesta desde el municipio 
hacia el Gobierno diferen- 
tea la quese ha dado en la 
historia del país. Una res- 
puesta eficiente, oportuna 
y trabajada con las propias 
comunidades. No fue oída 
y da mucha lástima. En Vi- 

ña del Mar, 40% de la su- 
perficie se quemó y son 
cinco sectores afectados 
con características distin- 
tas. Algunos son campa- 

mentos, asentamientos, 
loteos irregulares, otros 
son loteos regulares y en- 
tre ellos hay otras distin- 
ciones. En Canal Beagle 
nos coordinamos con De- 

safío Levantemos Chile, 
los aportes privados, pusi-  

mos a disposición la Direc- 
ción de Obra, coordina- 

"mos con el conservador de 
Bienes Raíces y logramos 
en menos de un año tener 
del orden de 60 viviendas 

completamente recons- 
truidas y mejores del es- 
tándar que existía antes. 
Además, cambiamos todas 
las luminarias del sector. 
Coordinamos con los equi- 
pos la obtención de docu- 

mentos, ayudamos a fami- 
lias, en su mayoría adultos 
mayores, a encontrar es- 
pacios hasta la entrega de 
su vivienda definitiva. Lo- 
gramos recuperar el 100% 
del barrio (Canal Beagle). 

«Sin embargo, damnifica- 
dos sienten abandono de 
parte de las autoridades. 
También del municipio. 

Solo en Viña del Mar 

son del orden de 5.700 vi- 
viendas. Creo que el apren- 
dizaje es que tiene que 
existir un diseño eficiente 
por parte de un organismo 
independiente, acelerar 
los procesos y ver expe- 
riencias, como por ejem- 
plo, Desarrollo País. Hay 
dos decisiones atomar: sa- 
caruna resolución para le- 
vantar todo tipo de inhabi- 
lidad y reconstruir. Y las 
personas que no sean pro- 
pietarias, puedan arren- 
dar. Esto extremó las con- 
diciones graves de hacina- 
miento, de pobreza y de 
marginalidad. Hay que 
ocupar toda la capacidad 
del Estado. Nuestro desa- 

fío: contener y apoyar con 
los profesionales que tene- 
mos y levantar proyectos. 
También construir vialida- 
des intermedias. Espera- 
mos construir en Villa In- 
dependencia. O   

Sólo 2,5% de las familias 
afectadas han recibido 
una solución habitacional 
Ministros Montes y Toro hicieron ayer el balance a pocas horas del primer 
aniversario del megaincendio. Reiteraron disconformidad con ritmo de avance. 

Belén Velásquez 
La Estrella de Valparaíso 

l balance entregado 
E por el Gobierno a 

propósito de la re- 
construcción tras el me- 
gaincendio, da cuenta de 
que solo el 2,5% de las fa- 
milias han recibido una 

solución habitacional. 
Aquello, según cifras 

entregadas por la seremi 
de Vivienda (Minvu), Belén 
Paredes, quien dio cuenta 
que 4.385 viviendas resul- 
taron con algún nivel de 
daño en la emergencia, de 
las cuales 3.043 familias es- 
tán habilitadas para recibir 
subsidio habitacional. Sin 

embargo, a la fecha solo 78 
han recibido una solución 

habitacional definitiva. 
“3.043 son familias há- 

biles para acceder a subsi- 
dio habitacional cuya vi- 
vienda tuvo algún tipo de 
daño y que no cuenta con 
una segunda vivienda. De 
estas 3.043 familias, 2.477 

pertenecen a poblaciones 

consolidadas mientras 
que 566 a campamentos 
que eran parte del catastro 
del Minvu”, dijo Paredes. 

La autoridad local agre- 
gó que “del total de afecta- 
dos, ya contamos con 626 
familias que tienen un sub- 
sidio nominado y 636 tie- 
nen un subsidio entrante. 
Con este número nosotros 
avanzamos diariamente y 
ya tenemos cerca de 930 
que tienen un subsidio no- 
minado. Sin embargo, en el 
global suman 1.262 vivien- 
das que están en proceso de 
gestión parala nominación, 
es decir, un 41% de avance 

del catastro general”. 
Al respecto, el ministro 

de Vivienda, Carlos Mon- 
tes, aseguró que “hemos 
sido claros que esto ha sido 
lento. ¿Qué ha sido lento? 
Terminar casas, terminar 
una casa se demora más 
de un año y nosotros siem- 
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LOS MINISTROS MONTES Y TORO JUNTO AL DELEGADO PRESIDENCIAL. 
  

26 MIL MILLONES 

La ministra de Desarrollo Social, Javiera Toro, que en un año se 
“ha entregado más de 26 mil millones de pesos a quienes per- 
dieron sus hogares”, mediante bonos de acogida y de libre dis- 
posición, entre otras ayudas. De igual forma, Toro cuantificó 
en'“26% de avance” la suma de todas estas las medidas entre- 
gadas “superando el 20% que nos habíamos propuesto avan- 
zaren un primeraño, sabemos que nos queda muchísimo por 
recorrer. Y hasta que las familias no puedan recuperar su cali- 
dad de vida novamos a estar conformes como gobierno”. 
  

pre dijimos un año y me- 
dio, dos años, y la verdad 
es que la vida muestra que 
dos años, tres años, pero 
nosotros exigiéndonos 
mucho dijimos ese tiem- 
po. Nunca estuvo en la ca- 
beza de nadie que iban a 
estar terminadas todas las 
viviendas, estamos traba- 

jando para tener solucio- 
nes para 3.043 familias”. 

Montes agregó que 

“creemos que deberíamos 
haber nominado a más fa- 
milias, o sea, que más fa- 
milias tuvieran el subsidio 

en la mano. (...) 1.262 son 
el 40% del total y eso me 
parece que ha sido lento y 
tenemos que ahora poner 

una gran fuerza. La subse- 
cretaria está planteando 
que venga gente de otras 
regiones y tratar de sacar 

todo esto muy rápido por- 
questo le da la seguridad 
alas familias de qué se tra- 
ta la solución para ellos”. 

Sobre la demora, la se- 
remi Paredes complemen- 
tó indicando que “nos he- 
mos encontrado con po- 
blaciones consolidadas 
donde hemos podido avan- 
zar más rápido, por ejem- 
plo Canal Chacao, donde 
tenemos un número im- 
portante de viviendas en 
ejecución y muchas que 
vamos a entregar durante 
las próximas semanas”. 

“Pero también existen 
complejidades en sectores 
menos consolidados donde 
hay que hacer obras de ha- 
bilitación, regularización 
de títulos y para ello he- 
mos puesto a disposición 
clínicas jurídicas, apoyo, y 
las modificaciones de le- 

yes”, precisó Paredes ase- 
gurando que “hemos flexi- 
bilizado la norma”. 

En la misma línea, la 

seremi de Vivienda indicó 
que “sabemos que hay un 
número importante de fa- 
milias pendientes por no- 
minar, la mayoría corres- 
ponde a familias en cam- 
pamento, familias quevan 
aservinculadas con nueva 
oferta habitacional para 
aquellos campamentos 
queeran de relocalización. 
Para eso hemos generado 
cuatro proyectos nuevos 
que suman 685 unidades 
habitacionales para acoger 
aestas familias”. 

“También tenemos cam- 
pamentos que son de urba- 
nización, radicación, que se 
vana mantener en el sector 
y cuya estrategia es trazada 
previa al incendio”. O
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